

**ACTA No. 727 – DIRECTORIO del INACOOP**  
**08/07/2025**

En Montevideo, el 8 de julio de 2025 a las 13:15 horas se reúne el Directorio del INACOOP, en la sede de INACOOP.

Asisten a la reunión de Directorio como titulares: Graciela Fernández, Ignacio Arboleya (por Flavia Carretto que se encuentra de licencia), Marisol Fuentes, Juan Carlos Canessa y Alejandro Castiglia.

Como alternos: Juan Pablo Martí, Nilson Medina y José Clavell.

Participan también Alejandro Domostoj en su calidad de Director Ejecutivo, Diego Moreno en su calidad de Asesor Letrado y Gissel Veres en Secretaría.

**1. ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR**

Se aprueba el acta 726 de fecha 1 de julio de 2025.

**2. ASUNTOS ENTRADOS**

**2.1 Convocatorias Inmayores**

Se recibe invitación del Instituto Nacional de las Personas Mayores (Inmayores), para participar de la elaboración del Tercer Plan Nacional de Envejecimiento y Vejez.

Convocan para el próximo 10 de julio, a participar en una Mesa de Trabajo “Soluciones habitacionales, vivienda y hábitab”, designando a Andrea Sánchez y para el 24 de julio en el Consejo Consultivo, designando a Marisol Fuentes.

**2.2 Convocatoria Ministerio de Ambiente**

Se recibe invitación del Ministerio de Ambiente para participar de una reunión a nivel de autoridades del Ministerio de Ambiente, del MTSS, de INEFOP y de INACOOP, para intercambiar sobre lineamientos estratégicos para la inclusión social de clasificadores.

Esta reunión se llevará a cabo el próximo 11 de julio a la hora 15, en el Ministerio de Ambiente.

Se designan a Flavia Carretto y Marisol Fuentes para participar en representación del Directorio.

**2.3 Consejo Nacional de Género**

Se recibe invitación del Instituto Nacional de las Mujeres para participar de la instalación del Consejo Nacional de Género para la gestión 2025-2030, así como a la primera jornada de trabajo de las Unidades Especializadas de Género (UEG), en el marco del fortalecimiento del Sistema Nacional de Género.

Conforme lo resuelto en el Directorio anterior, participará Marisol Fuentes. En la reunión de las UEG participará también Claudia De Lisio.

### **3. ASUNTOS A CONSIDERAR**

#### **3.1 Proyecto 2025 de COVIPRO**

Se recibe informe de la Directora del Área de Formación y Educación sobre el proyecto presentado por COVIPRO, en el que proponen reiterar este año, los talleres realizados en 2024, uno orientado a la comprensión del vínculo comunitario llamado “Teatro del oprimido”, que se considera una pedagogía para trabajar la identificación y resolución de conflictos y otra sobre Habilidades para la comprensión y producción de saberes ligados al sistema cooperativo, que orienta a las necesidades de registrar las actividades Cooperativas en actas, a la comprensión del estatuto y el reglamento.

Proponen además de estos dos ciclos de talleres, la elaboración de una publicación sobre artículos de normativa para cooperativas.

El monto solicitado para llevar adelante este proyecto es de \$ 288.960 (doscientos ochenta y ocho mil novecientos sesenta pesos uruguayos) y la contrapartida de COVIPRO es de \$ 109.080 (ciento nueve mil ochenta pesos uruguayos).

El Directorio aprueba el monto solicitado de acuerdo con el informe presentado por la Directora del Área de Formación y Educación, pero se deja establecido que cuando se firme un nuevo convenio de PROCOOP, deberán canalizar estas demandas por esa vía.

#### **3.2 Propuesta de Curso Cooperación y Cooperación en la Educación**

Se recibe informe de la Directora de Formación y Educación con la propuesta del Curso-Taller 2025 sobre “Cooperación y cooperativismo en la educación”, en acuerdo con el Consejo de Formación en Educación (CFE).

Este curso fue presentado al CFE quien avala su continuidad. El presupuesto fue previsto en la planificación anual, el cual es de \$ 424.172 (cuatrocientos veinticuatro mil ciento setenta y dos pesos uruguayos).

El Directorio aprueba el monto solicitado de acuerdo con el informe presentado por la Directora del Área de Formación y Educación.

Se solicita quede expresa constancia de que se realiza a través de la Universidad de la República, institución que debe ser mencionada en toda la documentación pertinente.

Se recuerda que tal como lo sugirió el Director Ejecutivo, para el año 2026 se deberán presentar en conjunto todas las propuestas educativas al inicio de año y con antelación suficiente para hacer una valoración global del tema.

### **3.3 FRECOOP:**

#### **3.3.1 Jóvenes Emprendedores**

Se recibe solicitud de la cooperativa Jóvenes Emprendedores para un préstamo para capital de trabajo de \$ 1.400.000 (un millón cuatrocientos mil pesos uruguayos), con destino a pago de la DGI y BPS.

Analizada por el Directorio la propuesta presentada por el Área de Financiamiento y Desarrollo Productivo para el otorgamiento del crédito solicitado, se propone como alternativa para el pago de la deuda que mantienen con DGI y BPS, que INACOOP pueda asumir la responsabilidad de dicho pago, por lo que se encomienda al Área de Financiamiento, evaluar esta alternativa en conjunto con la cooperativa.

#### **Caminos**

Se recibe solicitud de la cooperativa Caminos para un préstamo para capital de trabajo de \$ 1.300.000 (un millón trescientos mil pesos uruguayos), con destino al pago de aguinaldos de los trabajadores de la cooperativa.

Analizada la solicitud por el Área de Financiamiento y Desarrollo Productivo, teniendo en cuenta todos los aspectos económico-financieros de la cooperativa, recomiendan al Directorio otorgar un vale amortizable por un total de \$ 1.300.000 (un millón trescientos mil pesos uruguayos) en las siguientes condiciones:

- Plazo: 5 meses
- Tasa: 15% anual en pesos
- Garantías: Fianza Consejo Directivo

El Directorio aprueba la solicitud, condicionado a que se mejoren las garantías y una vez operativa, se haga el desembolso del crédito.

## **4. INFORMES**

**El Directorio toma conocimiento de los informes, invitaciones y actividades adjuntos al orden del día que se listan a continuación:**

### **4.1 Invitaciones y reuniones**

#### **4.1.1 Reuniones y eventos pasados**

UTE: Marisol Fuentes informa sobre la reunión mantenida junto a Flavia Carretto con el presidente y vicepresidente de UTE, para intercambiar sobre acciones conjuntas y la continuidad del vínculo con INACOOP a través de un nuevo convenio.

Están proponiendo una jornada de encuentro con técnicos de UTE y las cooperativas, para intercambiar sobre los lineamientos a futuro y expectativas para este nuevo convenio.

Cooperativa General Flores: El Asesor Letrado informa sobre la reunión mantenida junto al Director Ejecutivo, con la directiva de la cooperativa General Flores, en la que se intercambió sobre la situación económico-financiera que actualmente están atravesando.

El jueves 10 de julio se realizará en INACOOP, la Asamblea de la cooperativa, con el objetivo de plantearles alternativas que permitan encontrar una salida favorable para todas las partes involucradas.

Ante este caso particular, así como otros similares en los que las cooperativas dependen de un cliente “único” y operan con márgenes de ganancia muy reducidos, el Directorio encomienda a la Dirección Ejecutiva en coordinación con los Directores de Área, la elaboración de una propuesta integral para abordar esta problemática de manera estructural.

Colegio de Contadores: La presidenta informa sobre la reunión mantenida con autoridades del Colegio de Contadores para intercambiar sobre el convenio vigente y la voluntad de continuar con el mismo, ofreciéndose además a colaborar en el análisis de los temas legislativos que se están trabajando en el marco del Comité de Implementación del Año Internacional.

INISA: Juan Pablo Martí informa sobre la reunión mantenida con el presidente de INISA, Jaime Saavedra, donde planteó el interés de trabajar con cooperativas en la refacción de locales, así como generar espacios para incorporar la temática cooperativa, ya sea dando charlas o a través de pasantías.

Se lo invitará a mantener una reunión con todo el Directorio próximamente.

#### **4.1.2 Acta de CTIOTE**

Se toma conocimiento del acta de la reunión de CTIOTE del pasado 2 de julio, en la cual participó Marisol Fuentes en representación de INACOOP.

#### **4.1.3 Próximas reuniones**

Se toma conocimiento de las próximas reuniones que se estarán teniendo en el correr de la semana.

#### **4.1.4 Invitación MIEM**

Se informa sobre la invitación del MIEM para participar del Lanzamiento de la Red Mejores Prácticas de Políticas de Pymes en Latinoamérica y el Caribe, que tendrá lugar el próximo 10 y 11 de julio próximo.

El día 10 de julio se hará con una sesión abierta que contará con la participación de la Ministra de Industria y se invitó a participar de un panel a la presidenta de INACOOP. El viernes 11 de julio se hará en las instalaciones del Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF) y será en modalidad de sesiones cerradas.

### **4.2 Informaciones**

#### **4.2.1 Dossier de prensa**

Se recibe el dossier de prensa de la semana del 27 de junio al 3 de julio de 2025.

#### **4.2.2 Varios**

Internacionales: La presidenta informa que Cooperativa de las Américas estará formando parte del Consejo de la Economía Social a nivel mundial, haciendo alianza con España que ya está trabajando en estos temas y en el contexto del Año Internacional de las Cooperativas 2025.

Se informa además que Naciones Unidas estará realizando el próximo 18 de julio, una actividad en Nueva York en el marco del Año Internacional “Las Cooperativas fomento a la justicia social, el trabajo decente y la democracia económica. De las Américas, para un compromiso global”. En este marco, ha sido seleccionada para exponer por Uruguay, la cooperativa Sanatorio Americano, y estará concurriendo su presidente, Dr. Dardo González.

Reunión Fondo para el Desarrollo: Se informa que en el día de hoy se reunió la Comisión designada en la Junta del FONDES, para analizar y evaluar la propuesta de CUDECOOP para un fondo de asistencia técnica cooperativa (FASTCOOP) y la de Cuesta Duarte para colaborar desde ámbitos sindicales con la implementación de las políticas públicas en el marco de la ESS.

Se convocará a reunión de Junta Directiva, una vez que se avance en el análisis y desarrollo de estas propuestas.

Viaje a Chile de Juan Pablo Martí: Informa que el jueves 17 de julio, estará participando como representante de la UDELAR, en una Conferencia sobre Cooperativismo, invitado por el Ministerio de la Culturas, las Artes y el Patrimonio de Chile

Siendo las 15 horas se levanta la sesión.

